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In the post-2011 Revolution years, ideological polarisation and political instability wea-

kened the Tunisian state, freeing much space for business tycoons to largely dominate 

the political realm. Such “state capture” had a deep impact on the enactment and/or im-

plementation of various policies that would significantly affect inclusive and sustainable 

growth.

• After 2011, tycoons benefitted from the lax and discretionary implementation of pol-

icies. Other social actors were unable to similarly gain from the open political system 

to match their power, with the exception of the Union Générale Tunisienne du Travail 

(UGTT).

• Tycoons’ market power remained unchallenged because of their control over the ban-

king sector, the high barriers to entry in many industries, and the limited implementa-

tion of laws in favour of startups. All this negatively impacted on productivity and the 

adoption of greener technologies.

• The UGTT managed to defend the salaries and labour rights of mainly public sector 

employees, while social protection for private sector ones diminished. Big business 

did not abide by these laws, while small and medium enterprises lacked the financial 

resources to comply. The same applies to the implementation of occupational health 

and safety hazards regulations.

• The UGTT mostly placed environmental rights after social rights. The state often only 

consulted environmental civil society organisations (CSOs) for show. Mutual distrust 

between the UGTT and these CSOs prevented the formation of a strong political coa-

lition between them.

 
CONTEXT
Social actors’ representative organisations and their effective participation in decision-

making should be fostered through more collaborative governance institutions. 

Building mutual trust between different CSOs would also help here. This would prevent 

favouritism and provide more beneficial input to the state, both serving to promote more 

inclusive and sustainable growth for Tunisia.
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POST-REVOLUTION STATE CAPTURE IN TUNISIA
The Tunisian Revolution of 2010/2011 is a remarkable event in the history of the Middle 

East and North Africa (MENA). The subsequent democratic transformation – mixed with 

poor governance performance and ideological rivalries – set the conditions, however, 

for the emergence of state–society relations characterised by state capture, which was 

uncommon in the MENA region. Under “state capture,” managers and owners of large 

enterprises in terms of employment size or market share (“tycoons”) manipulate an (often 

newly established) open political system and accordingly dominate the state, legislation, 

and policymaking for their own gain (Hellman, Jones, and Kaufmann 2003; Hellman and 

Kaufmann 2001; Innes 2014). Factors such as labour segmentation along sectoral and 

ethnic divides and the inherent organisational problems facing the owners and managers 

(here called “entrepreneurs”) of small and medium enterprises (SMEs) limit the ability of 

other social actors to enjoy solid and cohesive organisational representation and thus to 

challenge tycoons’ dominance.

Accordingly, state capture enables tycoons to reap the benefits from the implemented 

policies and regulations. Unlike in other MENA countries, where they are subservient 

to the state, tycoons in state-capture settings are less compelled to tolerate the state’s 

pacifying measures vis-à-vis labour and society. This can result in growing income 

disparities, often at the expense of workers (González and Nazareno 2022). However, the 

extent of the losses encountered in terms of welfare and health and safety policies on the 

employee side is arguably subject to the organisational power of labour unions. The same 

challenges are true for entrepreneurs and their business associations. 

The following analysis on the Tunisian case relies on qualitative data that was collected 

via several semi-structured interviews conducted by the author in 2022 in Tunis with 

representatives of key social organisations in the Tunisian industrial sector and civil 

society actors, as well as with figures from the academic milieu, in addition to data issued 

in other publications.1

Post-Revolution Tunisian state–society relations until 2021 may be described as state 

capture for a number of reasons. The Tunisian state then was generally weaker than it 

had been before 2011. One of the leading factors contributing to this outcome was the 

Islamist–secularist polarisation that reached its climax in 2013 and continued thereafter, 

as inducing constitutional deadlocks, frequent cabinet changes, general political 

instability (Carboni 2022; Tamburini 2022), power fragmentation and struggles between 

the president and government ministries, and ultimately the state’s inability to implement 

“a coherent long-term economic strategy” (Paciello 2013: 19). The bureaucratic apparatus 

was a particularly contentious arena for the competing Islamist and secularist political 

forces, with each camp trying to infiltrate and control it (Boubekeur 2016). Moreover, 

the administration that persisted from the era of former President Zine El Abidine Ben 

Ali (1987–2011) as well as many of its constitutive elements – presented as independent 

technocrats (Carboni 2022) – were inherently hostile to the Islamist Al-Nahda party in 

power, contributing to blocked reform initiatives and diminished government effectiveness 

(Marzo 2019). This fragmentation and polarisation paralysed also parliament, negatively 

affecting its legislative capacity.

Against this background, tycoons’ power was freed from the political constraints of 

the Ben Ali state while at the same time they maintained connections with the surviving 

administration. In Tunisia, the term “tycoons” mainly refers to the big-business families 

who control large market shares in different industrial and other economic sectors. 

Enterprises controlled by these families through holding groups sometimes fit the 

definition of SMEs, whereby medium-sized enterprises typically have less than 250 

1  Accordingly, developments since summer 2021 and their not yet fully foreseeable consequences do not receive any further attention 
in this study.



3MECAM Papers | Number 06 | July 4, 2024 | https://dx.doi.org/10.25673/116445 | ISSN: 2751-6474

employees (in the United States, up to 500). After the Revolution, tycoons joined dominant 

political parties, funded electoral campaigns, and won parliamentary seats. They also 

controlled a significant part of the banking system (Oubenal and Ben Hamouda 2018).

Democratisation opened the way as well for entrepreneurs to organise and defend their 

interests. Businesspeople were represented by the Union Tunisienne de l’Industrie, du 

Commerce et de l’Artisanat (UTICA) and the Confédération des Entreprises Citoyennes de 

Tunisie (CONECT), with the latter being more representative of SMEs. On the other hand, 

democratisation also unleashed the power of the biggest labour union in Tunisia, the 

Union Générale Tunisienne du Travail (UGTT), which evolved into a dominant political 

player and the most organised social actor. However, it mainly represented public sector 

workers and less so private sector ones. 

COMPETITION-RELATED POLICIES AND THE PATH OF 
ECONOMIC GROWTH

These power dynamics playing out among the main actors in the industrial sector had a 

significant effect on sustainable and inclusive growth across the whole national economy. 

Recently, the industrial sector has come to contribute substantially to the Tunisian 

economy. It is currently responsible for around 30 per cent of gross domestic product and 

84 per cent of exports of goods and services (Guesmi and Moisseron 2018). The pernicious 

effects of state capture were transmitted through the enactment and implementation of 

policies undermining productivity (through deterring competition and innovation), social 

welfare, and health and safety, with a significant impact on long-term economic growth, 

equality, and sustainability. 

Now liberated from state control over clientelistic networks, tycoons started to act on 

their own to secure their privileged access to resources. Even after the dismantling of 

the Ben Ali and Trabelsi2 economic empires, other big-business families (e.g. Ben Yedder, 

Mzabi, Bouchamaoui, and Horchani) survived and controlled the confiscated assets of 

those empires, intensifying their dominance over different markets. They were also able 

to influence legislation by entering major political parties and funding election campaigns 

(Oubenal and Ben Hamouda 2018). While there is little evidence tycoons outright blocked 

the enactment of legislation and policies endangering their interests, there is more to 

indicate that they benefit from, if not deliberately support, their lax and discretionary 

implementation. As pointed out by one of my interview partners, tycoons used their 

connections with the administration for the sake of securing access to licences and various 

privileges that ensured their dominance in key sectors. The bureaucratic apparatus seemed 

to matter more than the ministries, given the frequent changes of government that Tunisia 

witnessed in the post-Revolution period.

Tycoons’ control over the banking sector had a considerable role to play in helping limit 

sectoral competition and preserve their interests. Another interviewee attested that banks 

avoided financing entrepreneurs and preferred not to engage in risky investments. Even 

innovative SMEs with sound business models were not provided with sufficient venture 

capital and other bank funding (Stölting 2015). Rather, private banks finance professional 

activities related to the business interests of their shareholders, namely tycoons coming 

from the above-mentioned families. European and international-donor credit lines 

aiming at promoting SMEs were channelled to domestic banks, as intermediaries. Thus, 

these funds were also likely to go to large holding groups controlled by tycoons, whose 

constituent companies posed as SMEs. Unconnected entrepreneurs lacked information 

and the ability to present an acceptable proposal to obtain funding. Other means of 

financing that could benefit entrepreneurs, such as venture capital and private equity, 

were underdeveloped and their growth was rather slow. 

2 From Ben Ali’s spouse’s family.
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Other obstacles also limited SMEs’ chances to compete. Many industries had high 

barriers to entry (Mouelhi and Ferchichi 2017). On the other hand, new businesses suffered 

from the slow implementation of the Startup Act of 2019, which was meant to foster their 

growth. The Tunisian Startups business association was also often neglected in important 

related state-policy discussions. 

WELFARE AND ENVIRONMENT-RELATED POLICIES 
AND THE COUNTRY’S GROWTH PATH

Concerning welfare policies, the powerful UGTT managed to defend, as noted, the labour 

rights of mainly public sector employees (Aliriza 2020). Amid the economic hardships 

facing post-Revolution Tunisia, the UGTT managed to raise public sector salaries while 

public enterprises doubled their number of employees after 2011 (Vatthauer and Weipert-

Fenner 2017). Such success was not always regarded favourably by different actors, given 

budget constraints and productivity concerns.

The UGTT also defended the interests of private sector labour, even if not as strongly 

as in the public sector. SME representatives, in accordance with a World Bank study 

(Angel-Urdinola, Nucifora, and Rabalino 2015), pointed to Tunisian labour laws’ rigidity. 

Nevertheless, other interviewees emphasised the poor implementation and enforcement 

of various labour laws in such a way as to actually reduce the social protection enjoyed 

by private sector labour. Big business and especially multinational corporations (MNCs) 

did not abide by these laws. SMEs, on the other hand, lacked the financial resources to 

offer the required social protection. Fixed-term contracts represent one means by which 

businesspeople escape strict labour laws. Moreover, the social protection bestowed in the 

case of losing one’s job is inadequate.

In addition, Tunisia is still in a rather dissatisfactory position in dealing with 

occupational health and safety hazards (OHSH). This is caused indirectly by the above-

stated problems facing innovation and technology upgrading, including green technology. 

Yet, the biggest burden here is the enactment and – more importantly – implementation 

of laws and regulations related to OHSH. Tycoons’ violations hereof are facilitated by 

the way in which environmental laws regarding work safety and health in nearby local 

communities were written, whereby their application is rather voluntary. Similarly, MNCs 

often significantly violated OHSH regulations while SMEs lacked the needed resources for 

their effective implementation.

The UGTT’s support for the protection of workers from OHSH seemed in doubt. 

While one of its representatives affirmed the union’s commitment to internationally 

acknowledged environmental rights, it is often faced with a dilemma in being caught 

between defending social rights, the right to have a secure job, and the environmental 

rights of labour. In fact, environmental rights seem to take only the third place in the 

UGTT’s list of priorities. One observer believed that the problem was the UGTT’s inability 

to fight its corner here, where its pursuit of the regulations’ implementation was often 

met by management’s threat to shut down operations. The union was also marginalised in 

policymaking on environmental issues and only invited to consultancy meetings for show 

– namely, to appease international development organisations.

Social and environmental CSOs – such as the Forum Tunisien pour les Droits 

Economiques et Sociaux (FTDES) and the Tunisian branch of Lawyers Without Borders 

(ASF) – had a more focused mandate to promote the protection of labour from OHSH in 

the workplace and in the local community. International organisations provided support 

for CSOs on environmental issues. However, a FTDES member complained that the 

recommendations given by large international organisations often did not come with the 

needed enforcement capacity to ensure continuity. The funding provided by these projects 

was temporary or limited in comparison to the scale of the challenges faced. The effect 
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was rather restricted only to creating exemplary cases (e.g. selected enterprises) and then 

the state was expected to step in and put environmental policies in place.

Yet, these CSOs had direct and indirect means of communication with the state. A member 

of a German political foundation affirmed that the state often invited environmental 

CSOs to different events and listened to their recommendations. The process, however, 

was less institutionalised, dependent on the minister in office, and likely to be more 

informal. Moreover, discussions with environmental CSOs (and likewise with the UGTT) 

often merely sought to appease foreign donors. CSOs also used to communicate with 

parliamentarians and indirectly with the state through such international donors. Yet 

these routes were no longer possible after the 25 July 2021 events, with the disbandment 

of parliament and the rise of nationalist (populist) rhetoric. Environmental CSOs used 

also social protest, which grew exponentially after the Revolution. This took different 

forms, such as demonstrations, sit-ins, and litigation – which protestors sometimes won 

against violating industries, even when the rulings were not always implemented (Labiadh 

and Gaaloul 2020).

The possibility of building a strong political coalition between environmental CSOs 

and the UGTT on the enactment and implementation of environmental regulations was 

undermined by the mutual distrust existing between the two sides. Environmental CSOs 

expressed their doubts about the UGTT’s genuine commitment to environmental issues. 

Meanwhile, the latter seemed reluctant to cooperate especially with some of these foreign-

funded and politically motivated CSOs. 

AN ALTERNATIVE PATH LIES AHEAD?
The state capture that accompanied democratisation in Tunisia is not uncommon in 

countries undergoing such a transition (Hellman, Jones, and Kaufmann 2003). The 

weakness of the state and the inability of social actors to organise in the hope of balancing 

tycoons’ power create conditions that enable the latter to direct the enactment and/or 

implementation of policies according to their own core interests. The latter were largely 

out of alignment with sustainable economic growth. An alternative pathway here could 

be realised by addressing the power dynamics underpinning state–society relations, 

with tycoons losing their privileged position and those CSOs engaging with social and 

environmental issues gaining in power in the political process. Strengthening collaborative 

governance institutions, such as public–private dialogues, could help encourage the 

effective participation of key social actors and representative organisations. This would 

help prevent favouritism and provide more useful input to the state, both of which should 

serve to promote more inclusive and sustainable growth for Tunisia – although this may 

prove extremely difficult given the current political changes. The realisation of this path 

would be further supported when tycoons’ own interests are aligned with it. Environmental 

and social certification by the International Organisation for Standardisation and stricter 

requirements on exports complying with these standards are one example of how such an 

alignment of interests could be fostered. 
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Mohamed Ismail Sabry

Durant l’après-Révolution de 2011, la polarisation idéologique et l’instabilité politique ont 

affaibli l’Etat tunisien, laissant aux magnats de l’économie une grande marge de manœu-

vre pour contrôler la sphère politique. Cette « capture de l’Etat » a eu un impact profond 

sur la promulgation et/ou la mise en œuvre de diverses politiques susceptibles d’affecter 

de manière significative la croissance inclusive et durable.

• Après 2011, les magnats ont bénéficié de la mise en œuvre laxiste et discrétionnaire des 

politiques. Les autres acteurs sociaux n’ont pas pu bénéficier de la même manière d’un 

système politique ouvert à la hauteur de leur pouvoir, à l’exception de l’Union Générale 

Tunisienne du Travail (UGTT).

• Le pouvoir de marché des magnats n’a pas été remis en cause vu leur contrôle du 

secteur bancaire, des barrières élevées à l’entrée dans de nombreuses industries et de 

la mise en œuvre limitée des lois en faveur des start-ups. Ceci a eu un impact négatif 

sur la productivité et l’adoption de technologies plus écologiques.

• L’UGTT a pu défendre les salaires et les droits du travail des employés du secteur public, 

tandis que la protection sociale des employés du secteur privé a diminué. Les grandes 

entreprises n’ont pas respecté ces lois, alors que les petites et moyennes entreprises 

n’avaient pas les ressources financières nécessaires pour s’y conformer. Il en va de 

même pour la mise en œuvre des réglementations relatives à la santé et à la sécurité 

au travail.

• L’UGTT a généralement fait passer les droits environnementaux après les droits sociaux. 

L’Etat se contentait souvent de ne consulter les organisations de la société civile (OSC) 

et ces OSC a empêché la formation d’une coalition politique solide.

CONTEXTE
Les organisations représentatives des acteurs sociaux et leur participation effective 

à la prise de décision devraient être encouragées par des institutions de gouvernance 

plus collaboratives. L’instauration d’une confiance mutuelle entre les différentes OSC 

serait également utile à cet égard. Cela permettrait d’éviter le favoritisme et d’apporter 

une contribution plus bénéfique à l’Etat, ce qui ferait promouvoir une croissance plus 

inclusive et durable pour la Tunisie.
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LA CAPTURE DE L’ETAT APRÈS LA RÉVOLUTION EN 
TUNISIE

La Révolution tunisienne de 2010/2011 est un événement marquant dans l’histoire du 

Moyen-Orient et de l’Afrique du Nord (abréviation en anglais : MENA). La transformation 

démocratique qui s’en est suivie – associée à une faible performance en matière de 

gouvernance et à des rivalités idéologiques – a toutefois créé les conditions nécessaires à 

l’émergence de relations entre l’Etat et la société caractérisées par la capture de l’Etat, ce 

qui était peu courant dans la région MENA. Dans le cadre de la « capture de l’Etat », les 

dirigeants et les propriétaires de grandes entreprises en termes de taille d’emploi ou de 

part de marché (« magnats » / tycoons) manipulent un système politique ouvert (souvent 

nouvellement établi) et dominent ainsi l’Etat, la législation et l’élaboration des politiques 

à leur propre profit (Hellman, Jones et Kaufmann 2003 ; Hellman et Kaufmann 2001 ; 

Innes 2014). Des facteurs tels que la segmentation de la main-d’œuvre en fonction des 

divisions sectorielles et ethniques et les problèmes organisationnels inhérents auxquels 

sont confrontés les propriétaires et les gestionnaires (appelés ici « entrepreneurs ») des 

petites et moyennes entreprises (PME) limitent la capacité des autres acteurs sociaux à 

bénéficier d’une représentation organisationnelle solide et cohésive et donc à contester la 

domination des magnats.

En conséquence, la capture de l’Etat permet aux magnats de récolter les bénéfices des 

politiques et des réglementations mises en œuvre. Contrairement à d’autres pays de la 

région MENA, où ils sont soumis à l’Etat, les magnats dans un contexte de capture de 

l’Etat sont moins contraints de tolérer les mesures d’apaisement de l’Etat vis-à-vis des 

travailleurs et de la société. Il peut en résulter des disparités de revenus croissantes, 

souvent au détriment des travailleurs (González et Nazareno 2022). Toutefois, l’ampleur 

des pertes subies en termes de bien-être et de politiques de santé et de sécurité du côté 

des salariés est sans doute tributaire du pouvoir d’organisation des syndicats. Les mêmes 

défis se posent pour les entrepreneurs et leurs associations professionnelles. 

L’analyse ci-après du cas tunisien s’appuie sur des données qualitatives collectées lors 

de plusieurs entretiens semi-structurés menés par l’auteur en 2022 à Tunis avec des 

représentants d’organisations sociales clés du secteur industriel tunisien et des acteurs de 

la société civile, ainsi qu’avec des personnalités du milieu académique, outre des données 

issues d’autres publications.1

Les relations entre l’Etat et la société tunisienne au lendemain de la Révolution jusqu’en 

2021 peuvent être décrites comme une capture de l’Etat pour un certain nombre de 

raisons. L’Etat tunisien était alors généralement plus faible qu’il ne l’était avant 2011. 

L’un des principaux facteurs contribuant à ce résultat était la polarisation islamiste–

séculariste qui a atteint son apogée en 2013 et s’est poursuivie par la suite, entraînant 

des blocages constitutionnels, des changements fréquents de cabinet, une instabilité 

politique générale (Carboni 2022 ; Tamburini 2022), une fragmentation du pouvoir et 

des luttes entre le président et les ministères, et finalement l’incapacité de l’Etat à mettre 

en œuvre « une stratégie économique cohérente à long terme »2 (Paciello 2013 : 19). 

L’appareil bureaucratique a été une arène particulièrement controversée pour les forces 

politiques islamistes et laïques concurrentes, chaque camp essayant de l’infiltrer et de 

le contrôler (Boubekeur 2016). De plus, l’administration qui persistait depuis l’ère de 

l’ancien président Zine El Abidine Ben Ali (1987–2011) ainsi que nombre de ses éléments 

constitutifs – présentés comme des technocrates indépendants (Carboni 2022) – étaient 

intrinsèquement hostiles au parti islamiste Al-Nahda au pouvoir, ce qui a contribué à 

bloquer les initiatives de réforme et à diminuer l’efficacité du gouvernement (Marzo 2019). 

1 De ce fait, les développements intervenus depuis l‘été 2021 et leurs conséquences, qui ne sont pas encore totalement prévisibles, 
ne font pas l’objet d’une attention particulière dans le cadre de cette étude.

2 L’expression dans le texte original : « a coherent long-term economic strategy ».
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Cette fragmentation et cette polarisation ont également paralysé le parlement, entravant 

ainsi sa capacité législative.

C’est dans ce contexte que le pouvoir des magnats a été libéré des contraintes politiques 

de l’Etat de Ben Ali, tout en conservant des liens avec l’administration encore en place. En 

Tunisie, le terme « magnats » désigne principalement les grandes familles d’entrepreneurs 

qui contrôlent d’importantes parts de marché dans différents secteurs industriels et autres 

secteurs économiques. Les entreprises contrôlées par ces familles par le biais de holdings 

correspondent parfois à la définition des PME, les entreprises de taille moyenne comptant 

généralement moins de 250 employés (jusqu’à 500 aux Etats-Unis). Après la Révolution, 

les magnats ont rejoint les partis politiques dominants, financé des campagnes électorales 

et obtenu des sièges au parlement. Ils contrôlaient également une part importante du 

système bancaire (Oubenal et Ben Hamouda 2018).

La démocratisation a également permis aux entrepreneurs de s’organiser et de défendre 

leurs intérêts. Les hommes d’affaires étaient représentés par l’Union Tunisienne de 

l’Industrie, du Commerce et de l’Artisanat (UTICA) et la Confédération des Entreprises 

Citoyennes de Tunisie (CONECT), cette dernière étant plus représentative des PME. 

D’autre part, la démocratisation a également libéré le pouvoir du plus grand syndicat 

en Tunisie, l’Union Générale Tunisienne du Travail (UGTT), qui est devenu un acteur 

politique dominant et l’acteur social le plus organisé. Cependant, l’UGTT représentait 

principalement les travailleurs du secteur public et moins ceux du secteur privé. 

POLITIQUES LIÉES À LA CONCURRENCE ET 
TRAJECTOIRE DE LA CROISSANCE ÉCONOMIQUE

Ces dynamiques de pouvoir qui se jouent entre les principaux acteurs du secteur 

industriel ont eu un effet significatif sur la croissance durable et inclusive de l’ensemble 

de l’économie nationale. Récemment, le secteur industriel a apporté une contribution 

substantielle à l’économie tunisienne. Il est actuellement responsable d’environ 30 % 

du produit intérieur brut et de 84 % des exportations de biens et de services (Guesmi 

et Moisseron 2018). Les effets pernicieux de la capture de l’Etat ont été transmis par la 

promulgation et la mise en œuvre de politiques qui sapent la productivité (en décourageant 

la concurrence et l’innovation), le bien-être social, la santé et la sécurité, avec un impact 

significatif sur la croissance économique à long terme, l’égalité et la durabilité. 

Libérés désormais du contrôle de l’Etat sur les réseaux clientélistes, les magnats ont 

commencé à agir de leur propre chef pour garantir leur accès privilégié aux ressources. 

Même après le démantèlement des empires économiques de Ben Ali et des Trabelsi,3 

d’autres familles de grands patrons (Ben Yedder, Mzabi, Bouchamaoui et Horchani) ont 

survécu et contrôlé les actifs confisqués de ces empires, intensifiant ainsi leur domination 

sur différents marchés. Ils ont également pu influencer la législation en entrant dans 

les principaux partis politiques et en finançant des campagnes électorales (Oubenal et 

Ben Hamouda 2018). S’il existe peu de preuves que les magnats ont carrément bloqué la 

promulgation de lois et de politiques mettant en péril leurs intérêts, d’autres éléments 

indiquent qu’ils profitent de leur mise en œuvre laxiste et discrétionnaire, voire qu’ils la 

soutiennent délibérément. Comme l’a souligné l’un de mes interlocuteurs, les magnats ont 

utilisé leurs relations avec l’administration pour s’assurer l’accès à des licences et à divers 

privilèges qui leur ont permis de dominer des secteurs clés. L’appareil bureaucratique 

semble avoir plus d’importance que les ministères, étant donné les fréquents changements 

de gouvernement que la Tunisie a connus dans la période qui a suivi la Révolution.

Le contrôle des magnats sur le secteur bancaire a joué un rôle considérable en 

contribuant à limiter la concurrence sectorielle et à préserver leurs intérêts. Une autre 

personne interrogée a affirmé que les banques évitaient de financer les entrepreneurs et 

3 De la famille de l’épouse de Ben Ali.
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préféraient ne pas s’engager dans des investissements risqués. Même les PME innovantes 

dotées de modèles d’entreprise solides ne bénéficiaient pas de suffisamment de capital-

risque et d’autres financements bancaires (Stölting 2015). Les banques privées financent 

plutôt des activités professionnelles liées aux intérêts commerciaux de leurs actionnaires, 

à savoir les magnats issus des familles susmentionnées. Les lignes de crédit des donateurs 

européens et internationaux visant à promouvoir les PME ont été acheminées vers les 

banques nationales, en tant qu’intermédiaires. Ainsi, ces fonds étaient également 

susceptibles d’aller à de grands groupes contrôlés par des magnats, dont les entreprises 

constitutives se présentaient comme des PME. Les entrepreneurs non connectés 

manquaient d’informations et n’étaient pas en mesure de présenter une proposition 

acceptable pour obtenir un financement. D’autres moyens de financement susceptibles de 

profiter aux entrepreneurs, tels que le capital-risque et le capital-investissement, étaient 

sous-développés et leur croissance était plutôt lente.

Par ailleurs, d’autres obstacles ont également limité les chances des PME d’être 

compétitives. De nombreuses industries présentaient des barrières à l’entrée élevées 

(Mouelhi et Ferchichi 2017). D’autre part, les nouvelles entreprises ont souffert de la lenteur 

de la mise en œuvre du Startup Act de 2019, qui était censé favoriser leur croissance. 

L’association d’entreprises Tunisian Startups a également été souvent négligée dans les 

discussions importantes sur la politique de l’Etat.

POLITIQUES DE PROTECTION SOCIALES ET 
ENVIRONNEMENTALES ET TRAJECTOIRE DE 
CROISSANCE DU PAYS

En ce qui concerne les politiques de protection sociale, la puissante UGTT a réussi à 

défendre, comme indiqué, les droits du travail des employés du secteur public (Aliriza 

2020). Au milieu des difficultés économiques auxquelles est confrontée la Tunisie post-

révolution, l’UGTT a réussi à augmenter les salaires du secteur public, tandis que les 

entreprises publiques ont doublé leur nombre d’employés après 2011 (Vatthauer et Weipert-

Fenner 2017). Ce succès n’a pas toujours été perçu favorablement par les différents acteurs, 

compte tenu des contraintes budgétaires et des préoccupations en matière de productivité.

L’UGTT a également défendu les intérêts des travailleurs du secteur privé, même si ce 

n’est pas avec autant de force que dans le secteur public. Les représentants des PME, 

conformément à une étude de la Banque mondiale (Angel-Urdinola, Nucifora et Rabalino 

2015), ont souligné la rigidité du droit du travail tunisien. Néanmoins, d’autres personnes 

interrogées ont mis l’accent sur la faiblesse de la mise en œuvre et de l’application de 

diverses lois sur le travail, de sorte que la protection sociale dont bénéficie la main-

d’œuvre du secteur privé s’en trouve réduite. Les grandes entreprises, et en particulier les 

multinationales, ne respectent pas ces lois. Les PME, quant à elles, ne disposaient pas des 

ressources financières nécessaires pour offrir la protection sociale requise. Les contrats à 

durée déterminée sont l’un des moyens par lesquels les entrepreneurs échappent aux lois 

strictes sur le travail. De plus, la protection sociale accordée en cas de perte d’emploi est 

insuffisante.

En outre, la Tunisie se trouve toujours dans une position plutôt insatisfaisante en ce 

qui concerne les risques liés à la santé et à la sécurité au travail (SST). Cette situation est 

indirectement due aux problèmes susmentionnés liés à l’innovation et à la mise à niveau 

technologique, y compris les technologies vertes. Cependant, le plus gros fardeau ici est la 

promulgation et – plus important encore – la mise en œuvre des lois et règlements relatifs 

à la SST. Les violations commises par les magnats sont encouragées par la manière dont les 

lois environnementales relatives à la sécurité au travail et à la santé dans les communautés 

locales voisines ont été rédigées, leur application étant plutôt volontaire. De même, les 

multinationales ont souvent enfreint de manière significative les réglementations en 

12



5MECAM Papers | Number 06 | July 4, 2024 | https://dx.doi.org/10.25673/116444 | ISSN: 2751-6482

matière de SST, alors que les PME ne disposaient pas des ressources nécessaires à leur 

mise en œuvre effective.

Le soutien de l’UGTT à la protection des travailleurs contre les risques liés à la SST 

semble remis en question. Si l’un de ses représentants a affirmé l’engagement du syndicat 

en faveur des droits environnementaux internationalement reconnus, il est souvent 

confronté à un dilemme entre la défense des droits sociaux, le droit à un emploi sûr et les 

droits environnementaux des travailleurs. En fait, les droits environnementaux semblent 

n’occuper que la troisième place dans la liste des priorités de l’UGTT. Un observateur a 

estimé que le problème tenait à l’incapacité de l’UGTT à défendre ses intérêts dans ce 

domaine, où ses efforts pour faire appliquer les réglementations se sont souvent heurtés 

à la menace des directions d’entreprise de mettre fin à leurs activités. Le syndicat a 

également été marginalisé dans l’élaboration des politiques relatives aux questions 

environnementales et n’a été invité aux réunions de consultation que pour la forme – à 

savoir, pour rassurer les organisations internationales de développement.

Les organisations de la société civile (OSC) à vocation sociale et environnementale, 

telles que le Forum tunisien pour les droits économiques et sociaux (FTDES) et la branche 

tunisienne d’Avocats sans frontières (ASF), avaient un mandat plus ciblé pour promouvoir 

la protection de la main-d’œuvre contre la SST sur le lieu de travail et au sein de la 

communauté locale. Les organisations internationales ont apporté leur soutien aux OSC 

sur les questions environnementales. Toutefois, un membre du FTDES s’est plaint que 

les recommandations formulées par les grandes organisations internationales n’étaient 

souvent pas assorties de la capacité d’application nécessaire pour assurer la continuité. Le 

financement fourni par ces projets était temporaire ou limité par rapport à l’ampleur des 

défis à relever. L’effet était plutôt limité à la création de cas exemplaires (par exemple, des 

entreprises sélectionnées) et l’on attendait ensuite de l’Etat qu’il intervienne et mette en 

place des politiques environnementales.

Néanmoins, ces OSC disposaient de moyens de communication directs et indirects avec 

l’Etat. Un membre d’une fondation politique allemande a affirmé que l’Etat invitait souvent 

les OSC environnementales à différents événements et écoutait leurs recommandations. 

Le processus était toutefois moins institutionnalisé, dépendait du ministre en place et était 

susceptible d’être plus informel. En outre, les discussions avec les OSC environnementales 

(de même qu’avec l’UGTT) visaient souvent simplement à donner satisfaction aux 

bailleurs de fonds étrangers. Les OSC avaient également l’habitude de communiquer 

avec les parlementaires et indirectement avec l’Etat par l’intermédiaire de ces donateurs 

internationaux. Cependant, ces voies n’étaient plus possibles après les évènements du 25 

juillet 2021, avec la dissolution du parlement et la montée de la rhétorique nationaliste 

(populiste). Les OSC environnementales ont également eu recours à la protestation sociale, 

qui a connu une croissance exponentielle après la révolution. Elles ont pris différentes 

formes, telles que des manifestations, des sit-in et des procès – que les protestataires ont 

parfois gagnés contre les industries en infraction, même si les décisions n’ont pas toujours 

été appliquées (Labiadh et Gaaloul 2020).

La perspective d’une coalition politique forte entre les OSC environnementales et 

l’UGTT sur la promulgation et la mise en œuvre des réglementations environnementales 

a été compromise par la méfiance réciproque existant entre les deux parties. Les OSC 

environnementales ont exprimé leurs doutes quant à l’engagement réel de l’UGTT en 

faveur des questions environnementales. Parallèlement, cette dernière semblait réticente 

à coopérer, en particulier avec certaines de ces OSC financées par l’étranger et motivées 

par des considérations politiques.
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UNE VOIE ALTERNATIVE SE PROFILE-T-ELLE À 
L’HORIZON ?

La capture de l’Etat qui a accompagné la démocratisation en Tunisie n’est pas rare dans les 

pays qui connaissent une telle transition (Hellman, Jones et Kaufmann 2003). La faiblesse 

de l’Etat et l’incapacité des acteurs sociaux à s’organiser dans l’espoir de contrebalancer 

le pouvoir des magnats créent des conditions qui permettent à ces derniers d’orienter la 

promulgation et/ou la mise en œuvre des politiques en fonction de leurs propres intérêts 

fondamentaux. Ces derniers étaient en grande partie incompatibles avec une croissance 

économique durable. Une autre voie pourrait être empruntée en s’attaquant à la dynamique 

du pouvoir qui sous-tend les relations entre l’Etat et la société, les magnats perdant leur 

position privilégiée et les OSC qui s’occupent de questions sociales et environnementales 

gagnant en pouvoir dans le processus politique. Le renforcement des institutions de 

gouvernance collaborative, telles que les dialogues public–privé, pourrait contribuer à 

encourager la participation effective des principaux acteurs sociaux et des organisations 

représentatives. Cette démarche permettrait d’éviter le favoritisme et d’apporter une 

contribution plus utile à l’Etat, ce qui devrait permettre de promouvoir une croissance 

plus inclusive et durable pour la Tunisie – bien que cela puisse s’avérer extrêmement 

difficile compte tenu des changements politiques actuels. La réalisation de cette voie 

serait d’autant plus favorisée que les intérêts des magnats s’y aligneraient. La certification 

environnementale et sociale par l’Organisation internationale de normalisation et des 

exigences plus strictes en matière de conformité des exportations à ces normes sont un 

exemple de la manière dont un tel alignement des intérêts pourrait être encouragé. 
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